
                                                 INFOLETTRE   
                                  MARS 2024 
 

 
 
 
 

 

Comme chaque mois, merci de vérifier si les dates sont bien maintenues en consultant le calendrier de notre  
site internet :      https://uzes.epudf.org/   ou   en   contactant  Jean-Paul Lombardo  au   06 52 09 83 66        
jplombardo@ep2u.fr  ou le pasteur Redouane Es-Sbanti au 06 16 37 58 41 

  
 

Samedi  2 

Concert au temple d’Uzès à 20h 

Guitares & Co, c'est la réunion de jeunes guitaristes classiques 

passionnés sous la direction de Frédérick Maggio, guitariste et 

professeur de guitare classique à Nîmes et Bouillargues dans le 

Gard.  

Il réunit actuellement une quinzaine de guitaristes, élèves ou anciens élèves des écoles alentours de Nîmes, 

Bouillargues, Beaucaire, Sommières.  

Né en 2011 avec une première "génération" d'élèves, l'orchestre a su perdurer notamment grâce à 

l'enthousiasme de son chef d'orchestre Frédérick Maggio et à   la diversité de son répertoire et surtout la 

multiplication des projets qui renouvellent l'intérêt et l'enthousiasme de ses participants et font de cet 

orchestre une véritable petite famille qui évolue avec le temps. 

 

Dimanche 3 

Culte au temple d’Uzès à 10h30 célébré par Redouane ES-SBANTI  

 

Mardi 5 

* Permanence du pasteur de 14h à 18h au temple d’Uzès 

* Bistrot du pasteur au temple d’Uzès à 18h30 salle Marie Durand 
  

Thème :  Le Carême  

Ralentir le rythme durant le carême dégage du temps libre. Peut-être pourriez-vous mettre ce temps à profit 

pour faire des choses qui vous font du bien ? Une balade, un coup de fil à un·e ami·e, un moment de méditation 

ou la lecture de ce livre si passionnant qui traîne sur votre table de chevet depuis trop longtemps. 

Soyez à l’écoute de vous-même et laissez-vous guider par votre instinct . 

Cet exercice est loin d’être simple, car nous sommes souvent influencé·e·s par des modèles, des normes ou 

des conventions.  

Qu’est-ce qui me fait vraiment du bien ici et maintenant ? 

 

Le partage de la table sera simple….le pasteur préparera une soupe… 

Nous ferons une offrande à la fin de la séance au bénéfice de l’Entraide….le prix d’un repas. 

  

Mercredi 6 

Entraide Café de 10h à 11h30 au temple d’Uzès 

 

Samedi 9 mars 
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Journée consistoriale à Beaucaire 

 
Dimanche 10 

Culte au temple d’Uzès à 10h célébré par Redouane ES-SBANTI suivi de l’ Assemblée générale de l’associa-

tion cultuelle à 10h30 

Accueil et émargement à partir de 9h30 

L’Assemblée générale sera suivie d’un apéritif. 

 

Mercredi 13 

Entraide Café de 10h à 11h30 au temple d’Uzès 

 

Jeudi 14 

Conseil presbytéral à 19h30 au temple d’Uzès 

 

Dimanche 17 

Culte au temple d’Uzès à 10h30 célébré par Anne-Sophie DENTAN-VERSEILS 

 

Mercredi 20 

Entraide Café de 10h à 11h30 au temple d’Uzès 

 

Dimanche 24 

Culte au temple d’Uzès  à 10h30  

 

Mercredi 27 

Entraide Café de 10h à 11h30 au temple d’Uzès 

 

Dimanche 31 

Culte de Pâques à 10h30  au temple d’Uzès avec sainte Cène célébré par André TIERCET  



ENTRAIDE PROTESTANTE 
 

Les Entraide-cafés ont lieu tous les mercredis, de 10h à 11h30 au temple d’Uzès. 

Pour tout renseignement, contactez l’Entraide protestante d’Uzès, 6 avenue de la Libération, 30700 Uzès 

contact@entraide-uzege.fr  ou 06.75.35.84.41 

ÉVEIL BIBLIQUE  
 

L’Église Protestante unie de l’Uzège propose des séances d’éveil biblique pour les enfants 

à partir de 5 ans.  

Les rencontres ont lieu pendant les dimanches des Cultes Familles au temple d’Uzès, une 

fois par mois : 1er octobre, 12 novembre, 3 décembre, 7 janvier, 4 février, 10 mars, 7 avril, 5 

mai et 2 juin. Dix récits bibliques dont l’arbre est le héros. Ou le prétexte pour découvrir le 

message de Jésus-Christ. 

Pour tout renseignement, contacter le pasteur ES-SBANTI . 

RESTONS EN CONTACT ! 

En cas de changement, nous vous remercions de bien vouloir nous signaler toute modification d’adresse pos-

tale et/ou courriel ainsi que de votre numéro de téléphone, afin de les modifier sur notre fichier, pour nous 

permettre de continuer à communiquer avec vous ! 

LE CAREME POUR LES PROTESTANTS 
 

L’idée du carême est assez étrangère à la théologie protestante qui a pris ses distances 

par rapport à une pratique qui pouvait s’assimiler à une œuvre spirituelle. 

Un article d’ Antoine Nouis 

On peut se demander si le protestantisme n’a pas jeté le bébé avec l’eau du bain et s’il 

ne serait pas possible de réintégrer une certaine compréhension du carême au sein 

d’une théologie de la grâce. Dans l’année liturgique, le premier dimanche du carême 

propose de méditer sur le texte de la tentation du Christ. 

 

 Les trois épreuves du Christ 
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Avant d’entrer dans le récit de la tentation, nous pouvons relever qu’il se situe juste après le baptême de 

Jésus. Lors de ce baptême, une voix est descendue du ciel disant : « Tu es mon fils bien-aimé, objet de mon 

affection[1]. » C’est au moment où il endosse le plus complètement son humanité en étant plongé dans les 

eaux du baptême que Jésus est déclaré fils de Dieu. Cette théophanie est une déclaration sur sa personne. 

Que va-t-il faire de cette vocation reçue ? Quel type de filialité, de messianité, va-t-il endosser ? Le récit qui 

suit le baptême évoque la tentation de Jésus, il est la réponse à ces questions. 

Pendant quarante jours, Jésus a été tenté par le diable. Le mot diable signifie le diviseur, celui qui veut séparer 

le Fils de son Père, le Christ de sa mission. Il va le faire à l’aide de trois tentations qui récapitulent trois puis-

sances. 

• La première épreuve est celle du matérialisme : Transforme ces pierres en pain ! C’est la tentation de la 

consommation et de l’accumulation qui fait croire que le but de la vie est de profiter au maximum des 

richesses qui sont à notre disposition. 

• La deuxième épreuve est celle du pouvoir : Je t’offre la domination sur toutes les nations, dit le diable. 

C’est la tentation de la puissance, la jouissance de s’élever au-dessus des autres pour leur commander 

nos décisions. 

• La troisième épreuve est celle de la séduction : Jette-toi du haut du temple afin que des anges te portent 

et que tous t’admirent. C’est la tentation de vivre par le regard des autres, être vu, reconnu, admiré, 

ce qui est le désir secret de celui qui ne sait pas qui il est. 

En résistant à ces tentations, l’évangile présente un Christ dont la messianité se déploie dans les catégories 

de l’humilité et de la non-puissance et non dans celles de la domination et du pouvoir. 

Gardons-nous de croire que ces tentations sont spécifiques à Jésus. Si elles se trouvent dans les évangiles, 

c’est qu’elles ont une dimension universelle. Pour la richesse, le pouvoir ou la séduction, nous avons vu des 

hommes renoncer à leurs valeurs les plus chères et trahir leurs idéaux les plus nobles. Ces autorités sont 

présentées comme étant diaboliques car elles ont un pouvoir, c’est pourquoi nous sommes invités à les af-

fronter sur le lieu de la spiritualité. Le carême est le temps particulier dans lequel nous nous souvenons du 

combat que nous devons mener contre les tentations diaboliques qui nous menacent. 

[1] Lc 3.22. 

 

Le désert comme lieu du combat 
 
Pour tenter Jésus, le diable l’a conduit au désert. Le carême comme temps peut être associé à ce lieu. Au 

désert, il n’y a pas d’automobile pour abolir les distances, pas de télévision pour perdre son temps, pas d’or-

dinateur pour s’abîmer dans le travail, pas de football pour se distraire, pas de café pour se retrouver entre 

amis. Les rapports sociaux et culturels n’existent plus, l’humain est nu, dépouillé, conduit à la solitude. Fon-

damentalement, le désert est un lieu de vérité où les masques tombent et où je peux identifier les vraies 

tentations qui me menacent. 



Un homme a appris qu’un maître spirituel vivait dans une cabane au fond d’une forêt. Il décide d’aller le visi-

ter. Le sage a disposé devant lui une cuvette avec de l’eau boueuse. Il mélange l’eau et demande à son inter-

locuteur de regarder dans la cuvette. L’homme ne voit qu’une eau sale. Ensuite les deux hommes restent en 

silence l’un en face de l’autre pendant plusieurs heures, puis le sage redemande à l’homme de regarder dans 

la cuvette. La boue s’est déposée et l’eau est devenue limpide. Elle fait miroir et l’homme voit son visage dans 

la cuvette. Le sage lui dit alors : « Apprends à réserver des moments de silence et de désert et tu pourras voir 

les choses telles qu’elles sont. » 

Le carême est un chemin de lucidité afin de voir les choses telles qu’elles sont et d’identifier les vrais combats 

de notre foi. 

Le carême comme temps de libération 
 
Afin de mener le combat, la première chose à faire est de nommer la tentation qui nous menace. Elle sera 

différente pour chacun en fonction de son histoire, de sa psychologie et de ses dons. Le devoir de lucidité 

nous appelle à énoncer les tentations qui nous menacent, particulièrement dans les domaines de notre rap-

port à l’argent, au pouvoir et à la séduction. 

Le second temps consiste à refuser toute compromission avec le tentateur, et à être d’autant plus ferme dans 

notre opposition que nous sommes séduits. Les pères qui vivaient dans des cellules individuelles ont utilisé 

l’image suivante : « Si un serpent cherche à entrer dans ta cellule, lorsque seule la tête paraît, il n’est pas 

difficile de l’écraser avec ton talon ; mais si tu as laissé entrer le serpent tout entier, le combat sera redou-

table. » 

Le troisième temps nous invite à cultiver les antidotes à ces autorités que nous trouvons dans les trois vœux 

monastiques de la pauvreté, de l’obéissance et de la chasteté que nous pouvons interpréter dans le cadre de 

notre condition laïque. Contre la tentation de la richesse, nous sommes invités à vivre le partage et la sobriété 

dans un monde qui vit sous l’idolâtrie de la consommation. Contre la tentation du pouvoir, nous pouvons 

nous inscrire dans l’obéissance à un évangile qui conduit au service du prochain. Et contre la tentation de la 

séduction, nous sommes appelés à mettre de la pudeur et de la discrétion dans la relation avec nos prochains 

L’enjeu est ni plus ni moins celui de notre liberté chrétienne. Il ne suffit pas de se déclarer libre, il faut encore 

se libérer des autorités qui nous menacent. Pour mener ce combat, nous n’aurons pas trop des quarante jours 

qui nous séparent de la grande libération de la résurrection. 

Source : Le Carême pour les protestants – Regards protestants 

  
 

 MEXIQUE : PLUS DE CENT EGLISES ONT FERME A 
CAUSE DES CARTELS DE DROGUE 
 

https://regardsprotestants.com/dossier/article/le-careme-pour-les-protestants/?utm_source=Newsletter+Regardsprotestants&utm_campaign=e10b920d82-La+s%C3%A9lection+du+week-end+-+23+02+2024&utm_medium=email&utm_term=0_42931e4494-e10b920d82-72722649


Les cartels de drogue et les violences ont eu raison des chrétiens au Chiapas (Mexique). Les églises, 
catholiques et évangéliques, ferment les unes après les autres, menacées d'extorsion et de vandalisme. 

 

Les cartels de drogue font régner la terreur. Au Chiapas, près de la frontière avec le Guatemala, les églises 

mexicaines ferment les unes après les autres. Elles subissent en effet les menaces des narcotrafiquants. Ces 

derniers réclament 30 000 pesos mexicains (1622 euros) pour permettre à chaque communauté d’ouvrir, 

selon les informations de Vanguardia MX. Faute d’argent, certains prêtres et pasteurs privilégient donc la 

sécurité en fermant totalement. 

«Les activités qui avaient lieu l’après-midi ou le soir n’existent plus à cause de l’insécurité. De nombreuses 

églises n’ouvrent que le dimanche matin», se désole Gamaliel Fierro Martínez, responsable évangélique de 

Tapachula. Néanmoins, les responsables religieux catholiques ou évangéliques demeurent confiants. «Nous 

prions et demandons à Dieu d’apporter la paix, et nous demandons aux autorités de faire leur travail», ajoute 

Gamaliel Fierro Martínez. 

Plus de 16 000 déplacés 

En outre, 2000 personnes ont dû quitter leurs habitations depuis 2021, selon le Centre des droits de l’homme 

Frayba. Le danger de la zone est exacerbé par la guerre que se livrent les groupes criminels CJNG et Sinaloa 

pour dominer la région. Le rapport 2023 de Frayba dénonce «l’impunité promue par les acteurs étatiques qui 

contribue à la dépossession, à l’exploitation et à la marginalisation sociale». 

Entre 2010 et 2022, l’organisation a dénombré 16 755 déplacés en raison des combats entre les cartels de 

drogue. Elle n’hésite pas à employer le terme de «désastre» pour qualifier ce qu’il se passe au Chiapas. 

Rédigé par Geoffrey Leplang, relu par Matthieu Schmidt 

 

Source : Mexique: Plus de cent églises ont fermé à cause des cartels de drogue - Evangeliques.info 

PENURIE DE PASTEURS : OUVERTURE D’UNE VOIE RAPIDE EN SUISSE 

Pour répondre à la pénurie de pasteurs en terres romandes, les universités de Lausanne et Genève ont 

validé début février l’introduction d’un certificat accéléré. 

Un article d’ Anne-Sylvie Sprenger 

 

Dès l’automne 2024, il devrait être plus facile de réorienter sa carrière vers 

le pastorat. C’est en tout cas la volonté du Collège de théologie 

protestante (partenariat entre la Faculté de théologie de Genève et la 

Faculté de théologie et des sciences des religions de Lausanne), qui a validé, 

ce 5 février, l’introduction d’un certificat accéléré. 

 

https://www.evangeliques.info/2024/02/22/mexique-plus-de-cent-eglises-ont-ferme-a-cause-des-cartels-de-drogue/


«Cette attestation de 60 crédits maximum et réalisable sur une année maximum a pour but de permettre à 

des personnes ayant un bachelor dans une autre branche que la théologie de pouvoir s’inscrire en master de 

théologie», indique Irène Becci, directrice du Collège de théologie protestante et doyenne de la Faculté de 

théologie et de sciences des religions de Lausanne (FTSR). «Cette option va maintenant suivre la voie 

institutionnelle et elle devrait être réelle, sauf imprévu, dès l’automne.» 

 

Vocations tardives 

Une telle possibilité existe déjà dans trois facultés de Suisse alémanique. Elle répond directement à la 

demande des Eglises réformées du pays, qui affrontent une pénurie de relève pastorale. «Il n’y a quasiment 

plus de jeunes qui s’engagent à 18 ans dans un parcours théologique», déclarait le professeur d’éthique 

François Dermange, le 25 novembre dernier, alors qu’il venait présenter l’avancée des travaux sur ce nouveau 

cursus devant les Eglises réformées romandes réunies en assemblée générale. «Il y a des vocations, mais ces 

vocations arrivent plus tard. Or nous ne sommes pas capables de répondre aux vocations que Dieu nous 

adresse pour nos Eglises, car le système actuel est dissuasif.» 

L’un des enjeux principaux de ce travail était de «mettre en place un processus accéléré de formation 

théologique sans brader le master en théologie, qui reste la condition au ministère», formulait à son tour le 

professeur Simon Butticaz de la FTSR. «La volonté est de valoriser la diversité des parcours de formation 

universitaire et reconnaître les compétences transversales acquises.» 

D’autres aménagements sont en passe de voir le jour, ainsi que nous le confirme encore Irène Becci. «En 

parallèle, nous avons modifié le master en théologie en y ajoutant une orientation pratique permettant 

l’entrée en stage plus rapidement. Pour cela, le travail se poursuit avec la perspective de 2025.» 

Source : Pénurie de pasteurs: ouverture d’une voie rapide | Réformés.ch (reformes.ch) 

Le CEP de MARS  

 

Agir face aux nouvelles violences 

Au cours des dix dernières années, la violence a évolué dans notre société. Elle montre 

différents aspects, les plus répandus étant la violence psychologique, verbale, 

économique, sexuelle, physique, sociale, sans oublier le cyberharcèlement. Ce constat 

nous interpelle. Que peut faire l’Église ? Comment l’endiguer, comment la combattre 

dans l’Église où elle existe aussi ? 

Les offres ne manquent pas, à nous de les saisir et d’en faire bénéficier les jeunes en particulier : les 

camps, le Grand Kiff, le scoutisme, l’enseignement catéchétique et pour tous, la prédication, la 

médiation, à condition de la solliciter très tôt. 

Nous le croyons fermement, le message de l’Évangile, proclamé par l’Église, peut infléchir la violence ! 

https://www.reformes.ch/eglises/2024/02/penurie-de-pasteurs-ouverture-dune-voie-rapide-suisse-formation-pastorat-pasteurs


 

• Entre réalité et ressentis, qu’est-ce qui fait violence aujourd’hui ? Séverine Daudé 

• Les nouvelles formes de violence, Frédéric Rognon 

• Trois confrontations à la violence « ordinaire », Nicole Roulland-Rupp, 

• La médiation, un chemin de dialogue, Marc de Bonnechose, 

• Scoutisme : protéger ses membres, Nicole Roulland-Rupp 

• Prêcher la non-violence, Frédéric Verspeeeten 

 

ET POURQUOI PAS… un livre ?  

 

Dix éclats d'étoile - Un commentaire du livre d'Esther, MORLEYJean-Paul, éditions Olivétan, collection "Au 

fil des Ecritures", 2024, 160 p ., 19,90 € 

 Le livre d’Esther est un conte biblique plein de charme, de finesse et d’intrigues. 

Esther, déportée avec son oncle en Mésopotamie après la chute de Jérusalem, est 

choisie par le roi Assuérus pour être la nouvelle reine. Jaloux, le premier ministre 

projette d’éliminer les Juifs de l’Empire perse. Esther et son oncle tenteront, au 

risque de leur vie, de déjouer le complot. Le roman s’avère alors un vivant plaidoyer 

pour un enracinement serein et positif de la diaspora. Très lu et aimé dans le 

judaïsme, il mérite d’être plus largement connu. 

L’application de dix pistes d’interprétation différentes apporte des ouvertures 

répondant à des questions imprévues et étonnamment actuelles. D’abord le religieux : la spiritualité, Dieu, la 

diaspora, la Bible. Ensuite le social : l’écriture, la politique, le féminisme. Puis la culture : la fête, la mythologie. 

Enfin : un regard à travers l’histoire. 

En s’éclairant mutuellement, ces dix éclats d’étoile montrent combien se diversifient les lectures d’Esther, et 

composent un joyau étonnant et précieux. 

Source : Dix éclats d'étoile - Un commentaire du livre d'Esther (editions-olivetan.com) 

ET POURQUOI PAS… deux livres pour les enfants pour préparer 
Pâques  ?  
 

Vivre le Carême et Pâques, Editions OPEC, collection "Couleurs de vie - Inspirations 
pour les familles", 24 p., 2024, 6 € 
 

Pâques – ce mot évoque l’éveil de la nature au printemps, les œufs de Pâques colorés, les 

lapins en chocolat et les chasses aux œufs… Pâques – une fête idyllique ? La Bible raconte 

autre chose. 

https://www.editions-olivetan.com/coll-au-fil-des-ecritures/1172-dix-eclats-d-etoile.html


Il y est question de jubilation et d’accusation, de pouvoir et d’impuissance, d’amitié et de trahison, 

d’exécution et de mort, mais aussi d’une transformation surprenante, d’une joie indomptable et d’un 

nouveau départ plein d’espoir. Car la vie est plus forte que la mort ! 

Comment pouvez-vous organiser en famille les sept semaines qui vont du Mercredi des Cendres à Pâques ? 

Quelles histoires et coutumes permettent-elles d’habiter ce temps particulier ? Comment parler avec vos 

enfants de la souffrance du Vendredi saint et du miracle de Pâques ? 

Couleurs de vie - Inspirations pour les familles, adapté du projet œcuménique farbenspiel.family, souhaite 

inviter les parents, familles, grands-parents, parrains et marraines à vivre la spiritualité au quotidien. 

Source : Vivre le Carême et Pâques (editions-olivetan.com) 

En chemin vers Pâques !, Editions Olivétan, 48p., 2015 , 4 €  
 
Ce « calendrier de carême » propose… 

• pour les enfants de 7 à 10 ans : une lecture biblique quotidienne, un petit 

commentaire et une prière. Chaque semaine, une carte illustrée permet à l’enfant 

d’exprimer sa propre prière et éventuellement de l’offrir à quelqu’un (à télécharger 

gratuitement le site sur le site paquesencadeau.fr.) ; 

• pour les familles : une célébration créative de 30 min à vivre ensemble, chaque 

dimanche sur un thème différent. 

Cette animation de carême est l’une des quarante propositions réunies dans le livre Pâques, la vie en cadeau 

(Editions Olivétan) pour célébrer la mort et la résurrection de Jésus. 

Publié à l'initiative du Pôle national de formation de l'Eglise protestante unie de France. 

Source : En chemin vers Pâques ! (editions-olivetan.com) 

 

ET POURQUOI PAS… un film  ?  
 

Une vie... parce que chaque vie compte ! 

Quel bonheur de retrouver Sir Anthony Hopkins au cinéma ! A 86 ans, il interprète Nicholas Winton, ce 

britannique qui a sauvé des centaines d'enfants juifs de la Tchécoslovaquie occupée 

par les nazis à la fin des années 30. 

Un biopic réalisé par James Hawes, avec un scénario adapté du livre If It’s Not 

Impossible, écrit par Barbara, la fille de Nicholas Winton. 

Un article de Jean-Luc GADREAU 

Prague, 1938. Alors que la ville est sur le point de tomber aux mains des nazis, un 

banquier londonien va tout mettre en œuvre pour sauver des centaines d’enfants 

https://www.editions-olivetan.com/catechese-6-11-ans/1173-vivre-le-careme-et-paques.html
https://www.editions-olivetan.com/catechese-tous-ages/672-en-chemin-vers-paques-.html


promis à une mort certaine dans les camps de concentration. Au péril de sa vie, Nicholas Winton va organiser 

des convois vers l’Angleterre, où 669 enfants juifs trouveront refuge. Cette histoire vraie, restée méconnue 

pendant des décennies, est dévoilée au monde entier lorsqu’en 1988, une émission britannique invite 

Nicholas à témoigner. Celui-ci ne se doute pas que dans le public se trouvent les enfants – désormais adultes 

– qui ont survécu grâce à lui… 

En 1988, dans un studio londonien de la BBC pour l’émission That’s Life!, la présentatrice Esther Rantzen 

invite toutes celles et ceux qui doivent leur vie à Nicholas Winton à se lever. Sur ce, la majorité des personnes 

présentes se dressent sur leurs jambes sous une salve d’applaudissements. Le seul à ne pas applaudir étant 

naturellement Winton lui-même, submergé par l’émotion. Esther Rantzen s’était arrangée secrètement pour 

que tous les membres du public du studio soient l’un de ces enfants réfugiés adultes, ou un de leurs 

descendants. Il s’agit d’un tour de passe-passe qui aurait pu mal tourner ou être mal jugé ; au lieu de cela, il 

devient un véritable moment de grâce séculaire. 

Le « Schindler britannique » 

Cet iconique moment de la télévision britannique constitue donc le point culminant d’Une Vie, racontant la 

vie de Winton, surnommé par la presse le « Schindler britannique », qui a travaillé sans relâche pour 

transporter des centaines d’enfants réfugiés juifs hors de Tchécoslovaquie à la veille de l’invasion hitlérienne. 

Les 669 enfants accueillis se traduisent par quelque 3 000 vies aujourd’hui qui n’auraient pas existé 

autrement. Mais Winton n’a jamais recherché la moindre reconnaissance particulière car c’est un homme 

surtout rongé par la culpabilité pour les vies qu’il n’a pas pu sauver – 251 enfants en particulier dont la sortie 

a été stoppée par la fermeture des frontières tchèques au début de la Seconde Guerre mondiale. Il est donc 

heureux qu’avant sa mort en 2015, Winton ait finalement cédé et accepté que sa fille Barbara écrive une 

biographie et que son histoire soit ainsi transmise et aujourd’hui adaptée au cinéma. 

Une Vie s’ouvre dans le Berkshire verdoyant de la fin des années 80, où Nicholas Winton (Anthony Hopkins), 

émigré de première génération d’origine juive allemande, mène une vie paisible avec sa compagne Grete 

(Lina Olin) qui, un jour, lui propose de débarrasser ses cartons de vieux journaux, livres, dossiers et photos 

en vue d’une fête qu’ils vont organiser. Ce faisant, Nicholas commence à se remémorer des souvenirs, car 

parmi les divers objets qu’il a accumulés au fil des ans se trouve un gros dossier relié en cuir détaillant ses 

exploits désintéressés au cours de la période précédant la Seconde Guerre mondiale. Dans un flashback, nous 

rencontrons un Winton beaucoup plus jeune (joué par Johnny Flynn) alors qu’il s’embarque dans une mission 

audacieuse pour extirper des centaines d’enfants, pour la plupart juifs, d’un camp de réfugiés dans la 

Tchécoslovaquie occupée par les nazis. 

Le talent d’Antony Hopkins 

Si la construction narrative reste assez conventionnelle, comme souvent pour ce genre de récit, le réalisateur 

James Hawes parvient tout de même à livrer un remarquable travail en donnant aux deux fils narratifs, et 

grâce aussi aux performances qu’ils contiennent, beaucoup d’espace pour respirer sans jamais perdre de vue 



le tableau d’ensemble. Flynn a naturellement la tâche plus facile de faire monter les enjeux émotionnels 

tandis que le jeune Winton s’acharne à aider autant d’enfants que possible à échapper à l’Holocauste avant 

qu’il ne soit trop tard. Mais c’est Hopkins qui livre clairement le moment le plus marquant du film, exprimant 

50 ans de frustration et de regrets refoulés concernant ceux qu’il n’a pas pu sauver. 

C’est aussi un film qui bénéficie d’occasionnelles lueurs de légèreté, qui contribuent à donner une idée plus 

complète de qui était vraiment Winton, tout en offrant un peu de répit nécessaire face au poids du sujet. Il y 

a, par exemple, un passage très drôle où Winton présente son histoire à un journal régional qui la rejette au 

motif qu’elle n’a pas un angle d’attaque local assez fort. Finalement, les producteurs de That’s Life ! en ont eu 

vent, et le reste appartient à l’histoire. 

Une Vie nous donne à comprendre que le mal, d’une façon paradoxale, révèle chez certains individus des 

qualités exceptionnelles. Si dans la culture juive, il existe une bénédiction souhaitant une vie longue de 120 

ans, c’est peut-être finalement celle que reçu et « méritait » Winton, qui a vécu jusqu’à ses 106 ans… 

Source : Une vie... parce que chaque vie compte ! – Regards protestants  

  

ET POURQUOI PAS … une vidéo ?  

L’accueil des immigrés, un impératif biblique ?  

Et si la Bible pouvait éclairer nos débats actuels sur la maîtrise des flux 

migratoires ? Les Ecritures ont une position nuancée sur l'immigration, 

elles prônent la compassion envers les immigrants tout en abordant les 

complexités de l'identité communautaire et de l'intégration. Explications du théologien Antoine Nouis. 

Le théologien protestant Antoine Nouis aborde avec nuance la question de l’accueil des étrangers à travers 

les textes bibliques. Pour le théologien le message biblique oscille entre une ouverture inconditionnelle et 

une prudence circonstanciée vis-à-vis des étrangers, reflétant ainsi les complexités inhérentes à la nature 

humaine et à la société. 

Au cœur de cette analyse, la Torah et le Nouveau Testament sont scrutés pour révéler une constante : 

l’invitation à traiter l’étranger avec la même compassion et le même respect que l’on accorderait à un proche. 

Des passages du livre du Lévitique sont cités, soulignant l’impératif d’aimer l’étranger comme soi-même, 

rappelant que les Israélites eux-mêmes furent des étrangers en Égypte. Cette empathie fondamentale est 

ancrée dans l’expérience collective du peuple juif, servant de pierre angulaire à l’éthique de l’accueil et de la 

solidarité. 

Antoine Nouis met en lumière la figure d’Abraham, prototype de l’étranger par excellence, dont le voyage 

symbolise l’appel à embrasser l’inconnu et à accueillir l’autre. Cette dimension d’accueil est renforcée par 

https://regardsprotestants.com/culture/une-vie-parce-que-chaque-vie-compte/?utm_source=Newsletter+Regardsprotestants&utm_campaign=9dff1bdac8-Newsletter+Nouvelles+du+mardi+-+20+02+2024&utm_medium=email&utm_term=0_42931e4494-9dff1bdac8-72722649


l’évocation de figures féminines étrangères dans le Nouveau Testament, qui, par leur inclusion, démontrent 

la capacité transformatrice de l’accueil de l’autre. 

Cependant, il existe également des passages plus ambivalents à l’égard des étrangers, reflétant les tensions 

et les défis que pose l’intégration des étrangers dans une communauté. Ces textes, souvent situés dans des 

contextes de crise identitaire ou de menace perçue sur la cohésion sociale, illustrent la complexité des 

réponses humaines face à l’altérité. 

Antoine Nouis propose une lecture nuancée de ces tensions, suggérant que la Bible elle-même engage un 

dialogue interne entre ces perspectives apparemment contradictoires. Il invite à une approche qui distingue 

entre l’éthique individuelle de l’accueil, fondée sur la reconnaissance de la dignité et de la valeur de chaque 

personne, et les considérations politiques ou collectives qui peuvent justifier une régulation de l’accueil des 

étrangers. 

Dans le Nouveau Testament, l’approche de Jésus est présentée comme radicalement inclusive, mettant en 

avant des étrangers comme modèles de foi et de vertu, et remettant en question les préjugés et les barrières 

entre les peuples. Cette ouverture est toutefois tempérée par la reconnaissance des réalités politiques et 

sociales, illustrée par la distinction entre les devoirs spirituels et les responsabilités civiles. 

Pour le théologien protestant il existe une responsabilité des croyants et des communautés de foi à pratiquer 

l’accueil et la solidarité dans leur vie quotidienne, tout en respectant les cadres légaux et politiques qui 

régissent l’accueil des étrangers dans les sociétés contemporaines. Elle met en lumière la tension féconde 

entre l’idéal d’une humanité sans frontières et les impératifs de la vie en société, invitant à une réflexion 

continue sur la manière dont les enseignements bibliques peuvent éclairer les défis actuels de l’accueil et de 

l’intégration. 

L’accueil des immigrés, un impératif biblique ? – Regards protestants 

 
PRIERE 

Un geste pour toi 
 

Parfois, seigneur, 
nous ne savons pas trop 

où poser nos pas ni vers où aller, 
tellement notre vie est éclatée 

et nous emporte 
dans toutes les directions ! 
Quel chemin faut-il prendre 
pour vivre en restant fidèles 

à nos rêves, à nos promesses ? 

https://regardsprotestants.com/video/bible-theologie/laccueil-des-immigres-un-imperatif-biblique/?utm_source=Newsletter+Regardsprotestants&utm_campaign=0212ce281b-La+s%C3%A9lection+du+week-end+-+01+03+2024&utm_medium=email&utm_term=0_42931e4494-0212ce281b-72722649


 
Au milieu de temps de propositions, 

et de temps de publicité 
ou chacun prétend détenir 

la clé du bonheur et de l'avenir, 
quelle vérité faut-il choisir 

qui serait la lumière de notre existence ? 
 

Notre foi nous conduit 
près de toi, notre Dieu Seigneur ! 

Nous attendons de toi 
un geste d'amour et une parole de clarté 

qui nous arrachent 
aux hésitations 

et nous permettent de marcher 
en toute confiance. 

 
 

Charles Singer 
 
 
 
 

 
 

 

 


